     الاستثناء
تتكون جملة الاستثناء من المستثنى منه ،وأداة الاستثناء، والمستثنى، مثال ذلك: ماحضر الطلاب إلا محمداً 
الطلاب: المستثنى منه
إلا :اداة الاستثناء
محمداً: المستثنى
فالمستثنى بإلا أسم يذكر بعد أداة الاستثناء ومخالفا ما قبل الاداة في الحكم
أولا: أحكام المستثنى ب (إلا):
1ـ يجب نصب المستثنى إذا كان الكلام تاماً مثبتاً ، مثال: أنصرف الضيوف إلا ضيفاً 
الا: أداة استثناء وحرف مبني على السكون
ضيفا:مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة
2ـ اذا كان الكلام تاماً منفياً فيجوز نصب المستثنى أو أتباعه المستثنى منه على أنه بدل ،مثال: لم يحضر المسؤولون إلا المحافظَ 
المحافظ: مستثنى (بإلا) منصوب، أو بدل مرفوع
ثانيــا: أحكام المستثنى ب (غير ـــ سوى)
المستثنى ب (غير وسوى) يجب جره بالإضافة (أي يعرب مضافاً اليه) ،مثال: أضاءت مصابيح الشارع سوى مصباحٍ 
مصباحَ: مضاف اليه مجرور
(غير وسوى) يأخذان حكم المستثنى ب (إلا) في أحواله الثلاثة:
1ـ إذا كان الكلام تاما مثبتا وجب نصبهما، مثال:
فهم الطلاب الدرس غير أحمد 
غير: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف
أحمد: مضاف اليه مجرور
مثال آخر: ركب المسافرون الطائرة سوى صالحٍ
سوى: مستثنى منصوب بالفتحة المقدرة على آخره وهو مضاف
صالحِ : مضاف اليه مجرور
2ـ إذا كان الكلام تاما منفيا جاز نصبهما أو أعرابهما بدلاً.
مثال : ما نجح الطلاب غيرَ (غيرُ) طالب
غيرَ ، غيرُ: مستثنى منصوب أو بدل مرفوع
3ـ إذا كان الكلام ناقصا منفيا يعرب حسب موقعه من الجملة.
مثال: ما أعطيت غير المحتاج
غيرَ: مفعول به منصوب
ما أحترم غيرُ العامل
غيرُ، : نائب فاعل مرفوع 
[bookmark: _GoBack]ثالثاً: المستثنى ب( عدا ـ خلا ـ حاشا )
أداة الاستثناء ( عدا) تعرب إما حروف جر وما بعدها أسم مجرور ، أو أفعال ماضية وما بعدها مفعول به.
مثال: حضر الطلاب جميعاً عدا طالبٍ ، طالباً
عدا: حرف جر 
طالبٍ : أسم مجرور
عدا طالباً 
عدا: فعل ماضي جامد مبني على الفتح المقدر وفاعله ضمير مستتر
طالباً: مفعول به منصوب
 رابعـــا: أداتي الاستثناء (ماعدا ـــ ماخلا)
يعربان فعلان ماضيان وما بعدهما مفعول به منصوب
مثال: قرأت جميع قواعد النحو ما عدا قاعدةً
ماعدا: فعل ماضي مبني على السكون
قاعدة: مفعول به منصوب





